

## PÁRRAFOS DE BALMES

Prometido hemos en el precedente artículo copiar, para que el lector los saboree a su gusto y en saborearlos y paladearlos se deleite, unos parrafillos que tomamos de una de las mejores obras del insigne sacerdote y filósofo catalán, Jaime Balmes, quien no necesita de presentación alguna por nuestra parte ya que sea sobradamente conocido de quienes por estos mal pergeñados renglones pasen sus ojos bondadosos. Y esa promesa hemos de cumplirla por una multitud de razones a cada cual de más peso, y que no ponemos aquí, para no hacer el cuento largo en demasia; no siendo las de menor peso el que así nos libramos del trabajo de hacer el artículo, nadie podrá acusarnos de "herética parvedad"—que hasta ahí se puede llegar—y está mejor, mil veces mejor que pudiéramos nosotros hacerlo, yá que entre Balmes y "Filadelfo" debe haber, por lo menos, tanta diferencia como entre "ESTUDIO", REVISTA CATÓLICA A MACHA MARTILLO, y "THE INDEPENDENT", papel anticlerical por esencia, presencia y potencia.

Y sin más preámbulos oigamos al insigne filósofo de Vich.

En el capítulo cuarenta y ocho (Tomo III) de su magnífica obra "El Protestantismo comparado con el Catolicismo en sus relaciones con la civilización europea" dice lo siguiente: "Como la verdadera libertad de los pueblos no consiste en apariencias, sino que reside en sus organización íntima, cual la vida en el corazón podría excusarme de entrar en la comparación de las dos religiones con respecto a la libertad política: pero no quiero que se diga que he esquivado una cuestión delicada, por temor de que saliese mal parado el catolicismo, ni que pueda sospecharse que no le es dable sostener el parangón en este terreno, con tanta ventaja como en los otros".

Seguros estamos—y esto ya no es de Balmes sino nuestro y el lector habrá de notarlo desde luego por la diferencia de cualidad que hay entre unos pensamientos y otros con un margen inmenso a favor de Balmes—que ninguno de cuantos "escritorzuelos" del bando enemigo se complacen en publicar dicerios contra la Iglesia Católica, acusándola de enemiga mortal de la libertad y favorecedora de la tiranía, ha tenido jamás el valor de plantearse a sí mismo la cuestión en el terreno del raciocinio desapasionado y franco como se la plantea y la resuelve el gran Filósofo Catalán. En más de una ocasión hemos tenido que salir al paso de "plumistas" más o menos desgarrados y frescos en sus afirmaciones contra la Iglesia, y siempre les hemos hecho notar la falta de conocimientos históricos y filosóficos con que acudían a los pregones de la opinión pública, en demanda de un rinconcico para exponer en él ideas que ni habían rumiado ni sabían de donde les habían venido.

Créense muchos que este problema del influjo de la Iglesia en la civilización moderna es de facilísima solución y que todo se arregla con asegurar magistralmente y sin prueba alguna que el Catolicismo, o, como ellos se complacen en decir, el Romanismo, es el enemigo declarado de "los derechos inalienables del hombre libre". ¡Hay que oír hablar de estas cosas al cura renegado Aglipay y a su colateral Isabelo Lopez, quien hemos visto que, desterrado, sin duda por malo del "The Independent" ¡pásemense ustedes!) ahora pública sus "prodigiosos partos intelectuales" en el sedicente y proclamante "Órgano de la Rising Generation"! ¡Y hay que leer lo que dicen los Agatones y Aristones y Bautistas y Gomez y toda la comparsa de "feros plumistas", que no saben escribir sino es dejando caer a cada paso la afirmación tantas veces

refutada de la enemiga entre la fe y la libertad!

Pero volvamos a nuestro Balmes y no divaguemos más.

"Necesario es, para dilucidar completamente la cuestión que forma el objeto de la obra examinar a fondo (esto es lo que no ha hecho jamás ninguno de los enemigos del catolicismo) en qué estriban las acusaciones que en esta materia se han dirigido al Catolicismo y los elogios tributados a la pretendida reforma; (y lo mismo habría que decir de la I. F. I, si fuera lícito tomarla en serio científicamente) necesario es evidenciar que no son más que gratuitas calumnias los cargos que a la religión católica se han hecho (y se siguen haciendo por los que continúan emperrados en cerrar los ojos a la verdad) de favorecer la esclavitud y la opresión; es preciso desvanecer a la luz de la filosofía y de la historia (cuando harán otro tanto los enemigos, tratando de demostrar sus afirmaciones a las luces siquiera no sea mas que de su misero "tin hoy" intelectual?), la engañosa preocupación en que los incrédulos y los protestantes (y los pisaverdes filipinos y los "descamisados intelectuales" del aglipaynismo, y los productos raquíuticos y entequisimos del "librepensamiento filipino") se han esforzado en imbuir a los pueblos (o por lo menos a cuatro desarrapados que leen sus disparates y se los creen por ir en letras de molde), de que la Iglesia era el baluarte de los tiranos, y de que el nombre de Papa era sinónimo de amigo y protector nato de cuantos se proponen esclavizar y envilecer a los hombres".

El menos despierto de mis lectores verá inmediatamente que en tiempo de Balmes y muchos siglos antes que el viviera ya había muchos escritores, como nuestro Aglipay o quien le escriba los artículos, como Isabelo Lopez o quien sea, como los "mundifamosos"—perdónesenos la palabreja—escritores de la revista del "soto", como los "portavoces" de los Legionarios del Trabajo, con tantos otros como por aquí se emperan, sin ton ni son sin razón alguna que pruebe su "emperramiento", en asegurar, porque me llamo Isabelo, que la Iglesia es tirana y esclavizadora y mil cosas más por ese estilo. ¡Y que hay que leer despacio, para darse cuenta del tono magistral en que escriben todos esos señores! ¡Dijérase que al escribir sus "gansadas", porque gansadas son y no otra cosa, están descubriendo algo así como la solución al problema de la cuadratura del círculo o sobre las "relaciones einsteinianas" o sobre los juicios sintéticos apriori de Kant, o sobre el Absoluto de Fichte o sobre el Yo de Hegel o sobre los universales de Aristoteles, o sobre la materia prima y la forma substancial del Aquinatense! Pero nó; repiten solamente lo que desde hace cerca de dos mil años vienen diciendo los enemigos de la Iglesia, sin que hayan podido probar jamás sus afirmaciones.

"En esta contienda, continúa Balmes, se presentan dos arenas donde lidiar: las doctrinas y los hechos: antes de ratar de los hechos, examinaremos las doctrinas".

"El DERECHO DIVINO (del poder) proclamado por los católicos (—fijense bien los escritores de nuestro propio bando)—ha sido acusado de favorable el despotismo; se ha llegado a considerarse (le) tan contrario a los derechos del pueblo, que se forman frecuentemente esas palabras para formar antítesis, EL DERECHO DIVINO bien entendido fijense nuestros amables lectores para que sepan qué responder en su día a los que repitan las acusaciones de que habla Balmes y a los que tengan la desfachatez de asegurar que la teoría del Origen Divino del poder yá nadie puede hoy defenderla por ser antidemocrática) NO SE OPONE

A LOS DERECHOS DEL PUEBLO, SINO A SUS EXCESOS (que no es lo mismo) Y, LEJOS DE ENSANCHAR DESMEDIDAMENTE LAS FACULTADES DEL PODER, LAS ENCIERRA EN LOS LIMITES DE LA RAZON, DE LA JUSTICIA Y DE LA CONVENIENCIA PÚBLICA.

Aquí hacemos por hay punto final. Con sentimiento no pudimos servir en una sola comida—llámese artículo— a nuestros lectores, todos los riquísimos manjares de rec-

ta y sana filosofía que pensábamos tomar de las obras de Balmes. Cerramos estos primeros testimonios del sabio catalán con la tesis católica del Origen Divino del Poder, tal cual la fórmula él y tal cual después la prueba hasta la evidencia.

Lo veremos otro día, si Dios nos da vida.

"FILADELFO"

## Anúnciense en **Estudio**

Abra **HOY** una cuenta de ahorro, y sea un metódico economizador!

Nuestro departamento de ahorros le pagará a usted un interés anual de 4 1/2 por ciento sobre las cuentas de ahorro de un peso, computado trimestralmente.

### Philippine Trust Company

Edificio del Monte de Piedad—Tel. 1256  
Transacciones bancarias extranjeras y domésticas de todas clases.

### RIZAL PARK Co., Inc.

El mejor medio de ahorro.

Compre un solar para tener su propio hogar. No pague más renta. Sus pagos mensuales le harán propietario. Consúltenos.

Sitio ideal para vivir. Hermosas calles. Terreno alto y ventilado.

**INFORMES:** 155 Escolta (altos)

### La Palma de Mallorca

HOTEL Y RESTAURANT

Con hermosas y bien ventiladas habitaciones.

Panadería sin rival, dulcería y fábrica de chocolates.

SE RECIBEN ENCARGOS DE PROVINCIAS

Real y Solana,  
Tel. 359 P. O. Box 53.

### La Flor de la Isabela

Gran Fábrica de Cigarros, Cigarillos y picaduras de la

COMPañIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS

Oficina central: 212 M. de Comillas Tel. 2580

**CIGARROS DE LUJO Y POPULARES**

EXPENDIO: 63-67 Escolta

Y en todos los kioscos, clubs, tabaquerías y hoteles

### "LA INSULAR"

FABRICA DE TABACOS Y CIGARRILLOS

Fundada en 1883

POR EL

EXCMO. SR. D. JOAQUIN STA. MARINA

Trabaja únicamente con la rama de sus acopios de Isabela y Cagayan.

Sus tabacos y cigarrillos son de los mejores Pruébelos.

Gerente general

Dn. ENRIQUE CARRIÓN

P. O. Box No 52

Tel. No. 9718

### ¡ATENCIÓN!

La "Ermita Vulcanizing Plant" es la que rinde el servicio más satisfactorio; las gomas que parecen inservibles quedan como nuevas.

Muy barato

Muy barato

TRABAJOS GARANTIZADOS

157, Isaac Peral

Ermita